

Informationen der IG Musikinstrumentenbau

Vorwort des Präsidenten



Liebe Leserinnen, liebe Leser

«Die Musik ist eine Gabe und Geschenk Gottes, die den Teufel vertreibt und die Leute fröhlich macht». Diesen Satz von Reformator Martin Luther dürfen wir uns in diesen Zeiten zu Herzen nehmen. Denn die Musik wird weitertönen, vielleicht gar öfter als sonst. Gemäss den Rückmeldungen, die wir erhalten haben, trifft die Corona-Krise nicht alle Musikinstrumentenbauerinnen und -bauer gleich stark. Vor allem diejenigen, welche vom Verkauf abhängig sind, müssen zurzeit arg unten durch. Die meisten haben Kurzarbeit eingegeben, Kredite angefordert oder Kurzarbeitsentschädigung für arbeitgeberähnliche Angestellte beantragt. Alle Links zu den wichtigsten Informationen und Formularen finden Sie auf unserer Homepage www.igmib.ch.

Die Berufsschule auf dem Arenenberg wird im Fernunterricht weitergeführt. Soeben wurde der Schul-Block 3 abgeschlossen. Block 4 und 5 sind ebenfalls im Fernunterricht vorbereitet. Auch die überbetrieblichen Kurse müssen z.T. verschoben und neu organisiert werden. Entscheidend wird sein, was der Bundesrat am 7. April beschliesst. So oder so, die Qualifikationsverfahren werden nach heutigem Stand durchgeführt. Das heisst, die Diplome werden im Sommer verteilt. Ob die Diplomfeier im gewohnten Rahmen durchgeführt werden kann, ist ungewiss. Wir halten Sie auf dem Laufenden und wünschen Ihnen in dieser schwierigen Phase viel Kraft.

Für Anregungen und Fragen stehen wir jederzeit zur Verfügung.

Matthias Aebischer, Präsident IGMB

SwissSkills 2020 9. – 13.9.2020



Wie bereits angekündigt, werden die Musikinstrumentenbauer/innen - unter Vorbehalt, dass die SwissSkills (SWKS) aufgrund der aktuellen Situation durchgeführt werden - wieder an der Sonderschau an den SWKS 2020 mitmachen. Der Ablauf wie auch der Stand wird analog 2018 erfolgen.

Im Vordergrund stehen die Lernenden mit Unterstützung von weiteren OdA-Personen. Die Organisation übernehmen die folgenden Personen:

Eliane Spycher, administrative Belange

Armin Debrunner, fachlicher Leiter und Standleiter vor Ort

Am **15. Mai 2020** findet im EHB in Zollikofen ein Vorbereitungsworkshop statt. Der Workshop ist für die Lernenden sowie Standbetreuer/-verantwortlichen gedacht. Die Personen werden von der GS IGMB aufgeboden. Wer auch gerne an diesen Workshop oder auch an den SwissSkills teilnehmen möchte, soll sich bitte bei der GS melden.

Eliane Spycher, GS IGMB

üK-Leiter-Tagung 10.2.2020



Neu gestalteter Drehmaschinenraum



Piano im Kuhstall

Wetterprognosen für kommende Sonntagnacht und Montag: Das Sturmtief Sabine wird gnadenlos über die Schweiz donnern und alles, was nicht niet- und nagelfest verankert ist, wegpusten. Aufgrund dieser Prognose haben sich Armin Debrunner und Anita Dähler das ganze Wochenende über den Kopf zerbrochen, ob wir die Tagung nicht besser absagen. Der Seebueb meinte jedoch, beim letzten Mal sei es nicht so schlimm gewesen am Untersee und die öV hätten praktisch keine Beeinträchtigungen erlitten.

So trafen dann am Montagmorgen alle pünktlich zum Begrüssungskaffee im BBZ Arenenberg ein. Die Stimmbeteiligung an diesem Tag war leider nur knapp über 50 %, was dem regen Treiben, welches dann herrschte, keinen Abbruch tat. Die Gründe für die vielen Absenzen waren geschäftlicher Art, Krankheit, Auslandsaufenthalt und leider auch Kündigung der Mandate von Daniel Gaudin und Karl Bichsel.

Die Anwesenden haben in den Kurswerkstätten und Lagerräumen geschuftet, Material sortiert, ausgemistet, auf die bereitgestellten Paletten zum Entsorgen aufgestapelt oder an neu geschaffenen Plätzen wieder sauber eingeräumt. Es lief in etwa so ab: «Bruuche mir das no? Jäh, vilicht scho». Dann kommt der lästige Werkstattleiter Armin und stellt die Millionen Frage: «Leute, wär vo eu bruucht das no?». Allgemeines Kopfschütteln. «Also, weg damit!». So entstand zum Beispiel der neu gestaltete Drehmaschinenraum, wo die Blasinstrumentenbauer nun auch alles Kursmaterial lagern können.

Der Nachmittag war dann etwas kopflastig. Die Sitzung war gespickt mit Informationen und beim anschliessenden Arbeiten an den üK Detailplänen stellten wir fest: «Share Point isch guet und git ä gueti Luune», aber nur wenn man sich überhaupt einloggen kann. Da muss noch einiges an Arbeit geleistet werden, bis das Ablagesystem wirklich von überall her funktioniert.

Übrigens: Der Werkstattleiter hat in den folgenden Tagen über 1 Tonne Material in die Entsorgung gebracht. Es hat viel Platz gegeben und tolle Arbeitsräume, die auch bei Führungen einen super Einblick geben. Vielen Dank an alle für den grossen Einsatz und die tadellose Vorbereitung durch Anita Dähler.

Armin Debrunner, Leiter Werkstätten und üK-Kommission

Weiterbildung Lehrpersonen 17.2.2020

Die Weiterbildung der MIB-Lehrpersonen hat am Arenenberg eine lange Tradition. Nach jahrelanger, engagierter Organisation diverser Anlässe hat Ricarda Müller diese Aufgabe an Manuel Schwitter weitergegeben. Die Revision der Bildungserlasse bringt für uns Lehrpersonen einschneidende Veränderungen mit sich. Der bekannte Fachunterricht nach einzelnen Themen wird aufgegeben zu Gunsten der Handlungsorientierung. Das bedeutet, dass einzelne Kompetenzen dann erworben werden, wenn sie im Rahmen einer übergeordneten Handlung benötigt werden. Es soll also nicht mehr «Wissen auf Vorrat» erworben werden, sondern situationsbezogene Handlungskompetenzen.

Diese wesentliche Änderung im Bildungswesen ist nicht neu, diverse Berufe haben sie schon vollzogen. Während grössere Berufe auf angepasste Lehrmittel zurückgreifen können, bedeutet das für einen Kleinstberuf wie die Musikinstrumentenbauer einen grossen zusätzlichen Aufwand, müssen die individuell erarbeiteten Lehrmittel doch entsprechend angepasst werden.

Am 17. Februar hatten wir unter der kompetenten Leitung von Barbara Vogt von der EHB die Möglichkeit, uns in die theoretischen Grundlagen der Handlungsorientierung zu vertiefen und an den eigenen Lehrmitteln zu arbeiten. Der Grundstein für einen erfolgreichen Start nach neuen Erlassen im Sommer ist gelegt.

Hanspeter Keller, Leiter Fachschaft Musikinstrumentenbau

Weiterbildung im Bereich Musikinstrumentenbau



Digitale Technologien - 2-tägiger Kurs zu den Themen CAD / CNC / 3D-Druck am 5. – 6. Juni 2020 im BBZ Arenenberg

Der Kurs ist aufgrund der aktuellen Situation abgesagt und wird voraussichtlich im Herbst neu ausgeschrieben.

Eliane Spycher, GS IGMB

Ankündigung 2020

16. DV IGMB 2020
(Verschiebung vorbehalten)

Freitag, 19. Juni 2020
Bundeshaus Bern

MIB-Schlussfeier 2020
(Verschiebung vorbehalten)

Freitag, 3. Juli 2020
BBZ Arenenberg

SwissSkills 2020

9. – 13. September 2020
BEAEXPO Bern

**Erfahrungsaustausch
eidg. Prüfungen SBF**

17. September 2020
Postfinance Arena, Bern